



# DIARIO DE BURGOS

## DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Jueves 18 de Agosto de 1892.

Núm. 131.

### SUSCRIPCIÓN

BURGOS, un mes, pesetas. . . . .	1
Trimestre, pesetas . . . . .	3,50
SEMESTRE, pesetas . . . . .	6,50
AÑO. . . . .	12

EXTRANJERO Y UL- TRAMAR. . . . .	Año. . . . .	25
-------------------------------------	--------------	----

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,  
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción  
y Administración

CUBOS, 3. TELEFONO N.º 100

Pago adelantado.

### ANUNCIOS

En 1.º y 2.º plana: línea, pesetas 0'25  
 En las restantes. . . . . 0'10  
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. . . . . 0,50  
 Los suscriptores tendrán derecho a un bonafiteo del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

### BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Leonardo.

SANTO D: MAÑANA.—San Mariano.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: á las 9 m., 689,4; á las 3 r. 687,3.  
 TEMPERATURA. ) max. sol 44,0; max. sombra 31,0.  
 ) mín. omb. 13,0 reflector 11,6  
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., S.; 3 r., S.

En «La Regeneradora», tienda de ultramarinos, casa del Cordón, se acaba de recibir una gran partida de titos que se cederán á 46 reales fanega y á una peseta el celemin. En la misma se venden cajones vacíos.

Se traspasa un almacén de carbón de cok y piedra con todas sus existencias, calle de Santander, 5, teléfono núm. 31. Para detalles en el mismo, Ramón Lozano.

Se vende un liburi y un caballo con sus arreos en buenas condiciones, y arrendado, San Cosme núm. 23. 1.º

**GLORIA.** Excelente chocolate con 18 paciones completas, véndese en la «Económica». Almirante Bonifaz (Cantarranas) 11.

**Aguas azoadas.**—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

**Dependiente.**—Se necesita uno para una tienda de ultramarinos. En esta redacción informarán.

## “SOL” HILO EN CARRETES “SOL”

Nueva marca en esta ciudad, pero muy acreditada ya en las demás de España, en noble competencia con todas las conocidas hasta hoy, pues es un artículo que reúne las más apetecibles y mejores condiciones.

Se vende ya en muchas casas, y á fin de atender á las necesidades del consumo, que es mayor cada día, queda establecido un depósito, aunque interinamente por ahora, en el comercio de tejidos de Sucesor de Bravo, Plaza Mayor, núm. 48.

Se recomienda al público pida en todas las tiendas el carrete de hilo marca «SOL»

## ABONARÉS DE LICENCIADOS DE CUBA.

La *Gaceta Oficial* correspondiente al día 2 del corriente mes, publica, con fecha 31 de Julio próximo pasado, un real decreto disponiendo que por la Caja General de Ultramar, establecida en Madrid, se dé principio desde 1.º de Octubre próximo al pago de los abonares de licenciados de Cuba, y convalidando á los interesados preparar las operaciones precedentes al cobro, que habrá de hacerse en Madrid, don Fernando Lasso de la Vega, agente de negocios, matriculado en esta ciudad, y que habita en la Plaza Mayor, número 45, segundo, admite poderes notariales que habrán de otorgarle los interesados ó sustitutos, á fin de poder realizar con facilidad los expresados créditos.



Agua de Seltz á 10 céntimos el sifón. Abonos: por 12 sifones, 4 y medio reales; por 24 sifones, 8 reales.

Gaseosas: botella grande, 25 céntimos, idem pequeña, 15 céntimos.

### FARMACIA DE ESCOLAR

Plaza de Prim, 19.

## COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA, DE 2.ª ENSEÑANZA

Calle de la Puebla, número 23.

Este antiguo y acreditado centro de enseñanza y que tan brillantes resultados ha obtenido en los últimos exámenes de prueba de curso, admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

La pensión anual que pagará el alumno interno será de 550 pesetas.

Profesores, adornados con título en la sección de Letras y Ciencias, gabinetes de Física é Historia Natural, alimentación sana y abundante, buenas condiciones higiénicas, son las mejores garantías que podemos ofrecer á los padres de familia.

La matrícula quedará abierta desde el 1.º de Septiembre, y desde esta fecha se remiten reglamentos á todo el que lo solicite, dirigiéndose á la Secretaria del mismo.

**Pérdida.**—El martes se extravió á D. Anselmo Gonzalo entre la basura de su casa, una sortija de oro con un diamante, conteniendo en el interior del aro las iniciales «F. L. 21 Octubre 87.» Se suplica la devolución á su dueño, Vega 19.

**LA URBANA.**—Por convenir á los intereses de la Compañía «La Urbana», que tengo la honra de representar, hago constar: que ya no es agente de dicha Compañía, Enrique Santamaría, y que nunca estuvo facultado para percibir ninguna cantidad, sin presentar el recibo talonario firmado por mí, como director particular de la misma.—*José Martín.*

Se necesita un oficial de barbero que sepa su obligación. San Cosme 2.º

## CRÓNICA LOCAL

A las cinco y media de la mañana próximamente se desenchufó en el día de hoy en las inmediaciones de la puerta del depósito de la luz eléctrica en la plaza de Alonso Martínez por un codo uno de los caños más fuertes de la conducción de aguas.

A pesar de no haberse separado totalmente los caños fué tal la cantidad de agua que salió que inmediatamente quedaron inunda las además de la citada plaza, las

calles de San Lorenzo, Almirante Bonifaz, San Carlos, la Moneda, Lain Calvo Santander, parte de la de San Juan, de la plaza Mayor y del Mercado.

La abundancia de aguas en la embocadura de la plaza Mayor y calle del Almirante Bonifaz fué tanta que los individuos de policía urbana tuvieron que descalzarse para prestar sus servicios.

Afortunadamente se dió pronto aviso y se acuñó al remedio cortando el agua, pero después de haberse introducido en las plantas bajas de varios edificios, entre otros en las de la Intendencia militar, diversas casas de la calle de San Lorenzo y otras, teniendo que ocuparse sus moradores durante bastantes horas de la mañana extraer el agua de los portales en que se había introducido.

Por este motivo, multitud de vendedores y vendedoras de frutas y hortalizas se han encontrado esta mañana con un riego que no esperaban, y que en los primeros momentos llegó á causar alguna alarma.

En el número correspondiente al día de ayer, y en la noticia referente á los acuerdos de la Junta provincial de beneficencia se cometieron por error material algunas inexactitudes, respecto á los apellidos de algunas personas y el nombre de un hospital.

El legado de que en dicho suelto se hablaba de 7500 pesetas hecho al hospital de la villa de Miranda es debido á doña Juana Montoya Salazar, siendo los albaceas testamentarios á quienes se envía un voto de gracias, don Pablo Fernández y don Ramón Saenz.

El fundador de una obra pía en Castrojeriz y á quien también se citaba en dicho suelto es don Juan Mendoza y no Mendez, como por error se consignaba.

Y por último, entre los hospitales que se citan para que el administrador provincial ejecute los presupuestos aprobados de 1892 á 93 es el de Oron y no de Orduña.

Han sido entregados al Gobierno y funcionan con regularidad las estaciones telegráficas de Valmaseca, Villasana, Espinosa de los Monteros, Medina, Villarayo y Briviesca y en breve se abrirán al servicio público.

Las de Villadiego á Burgos, Salas á Lerma y Beorado á Pradoluengo se entregarán al Gobierno pronto.

El encargado de estos trabajos, que se han llevado á cabo con gran acierto y prontitud, es nuestro paisano y amigo D. Eulogio Inclán.

El ayuntamiento de Lerma ha solicitado permiso de la autoridad gubernativa para lidiar y matar dos toros de tres años y cuatro hierbas en cada uno de los días 8, 9 y 10, con motivo de las fiestas de aquella villa.

También habrá carreras de asnos y de velo ípedos y fuegos artificiales.

Dada la variedad y lo alegre de los festejos unido á la amabilidad de los habitantes se cree que la afluencia de forasteros será numerosa.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad en el día de hoy, 3 nacimientos y 4 defunciones.

Ha llegado á esta población el inspector del Banco de España, D. Mariano F. de Fridich y Domec.

La compañía de ferrocarriles del Norte ha publicado un cartel en el que se indica la expedición de billetes de segunda y tercera clase á precios muy reducidos, para la villa de Bilbao, con motivo de las fiestas que en ella han de celebrarse en los días 20 al 28 del actual.

Ayer se verificaron algunos ensayos de luz eléctrica en la fábrica ó depósito de la compañía de aguas y en varias casas de comercio de esta ciudad.

En todos estos sitios produjo admirable efecto, pero muy singularmente en el café del conocido industrial señor Candela, al que, además de los muchos concurrentes que en crecido número acuden á él, asistieron anoche, una porción de curiosos ávidos de presenciar el efecto que la nueva luz producía.

Ante tan excelente resultado, y dadas las condiciones económicas del alumbrado, creemos que se apresurarán á adquirirlo los vecinos de esta población, y desde luego felicitamos á la empresa por el éxito obtenido.

Las compañías de ferrocarriles de España han acordado conceder la rebaja del 50 por 100 en el precio que corresponda á todos los objetos que se destinan á la próxima Exposición de Industrias artísticas de Barcelona, bajo las siguientes condiciones:

«Los remitentes, al efectuar la entrega de los objetos que expidan, deberán entregar un certificado librado por los señores gobernadores presidentes de las juntas delegadas ó bien por los alcaldes de sus respectivas localidades como justificación del destino de la partida y para el goce de las ventajas otorgadas á esta clase de trasportes debiendo consignarse al señor presidente de la Exposición de Industrias artísticas.

En cada bulto deberá fijarse una etiqueta en la que se hará constar claramente el punto de salida, nombre, apellido y domicilio del remitente, y la clase de efectos, productos ú objetos que aquél contenga.

El precio del transporte de ida y vuelta, se satisfará á la salida, facilitando la estación expedidora además del talón de resguardo un «Boletín» para el retorno, que será preciso remitir á la secretaria de la Exposición.

Se exceptúan de este beneficio las masas indivisibles que pesen más de 5000 kilogramos; los objetos que por sus dimensiones precisen para su transporte más de un vagón y los bultos que bajo el volumen de un metro cúbico no pesen 120 kilogramos.

Se nos han acercado algunos viajeros, que habían llegado á esta población ávidos de contemplar sus numerosos y arquitectónicos monumentos y nos han manifestado el disgusto que notaron en la vista girada al Real Monasterio de las Huelgas.

El motivo del disgusto no fué ciertamente el que el suntuoso edificio no ofreciera atractivos, tanto por su antigüedad como por el buen estado de conservación en que se encuentra, debido en gran parte al celo del activo administrador de aquel patronato; sino más bien á un pequeño abandono que se nota en el alcantarillado en unas cuantas casas inmediatas á la puerta de la iglesia.

A las observaciones de los forasteros contestamos que ya en otras ocasiones se habían reproducido análogas quejas, pero que nos constaba que el indicado señor administrador de aquel patronato tenía gran interés en corregir todos cuantos defectos se noten en aquellos reales sitios, en los cuales había corregi-

do ya muchos, además de las grandes reformas que había introducido en aquel histórico y monumental Monasterio, y que no se harían esperar las reformas á que tan justamente hacían referencia, aun cuando para ello tendría que invertir algunas cantidades é interponer su poderosa influencia con los jefe ó encargados del Patronato de la Corona.

Según vemos en la prensa de Palencia, ya se han fijado los carteles anunciando la próxima feria de San Antolin.

Parece que los palentinos echarán este año el resto á fin de que esa renombrada feria no desmerezca de las que se celebran en otras capitales.

Oportunamente publicaremos el programa de festejos, puesto que dada la corta distancia y las facilidades que existen para hacer el viaje, entre esta ciudad y aquella, serán muchos los burgaleses que vayan á presenciar las corridas de toros.

Se ha dispuesto por la autoridad militar de la plaza que los individuos de los regimientos que la guarnecen empiezen desde este día á hacer uso de los baños del rio Arlanzón.

Para tomarlos irán acompañados de un oficial de semana y se guardarán como en años anteriores las formalidades, decencia y compostura que estos casos exigen.

A las siete de la mañana de hoy han recibido en la parroquia de S. Gil la bendición nupcial nuestro apreciable amigo el segundo teniente del regimiento de caballería de Lanceros de España D. Tomás Llerena Villarreal y la bella y simpática señorita D.<sup>a</sup> Teresa Quesada y Barbadillo, hija del conocido industrial D. José Quesada.

Ha sido padrino del acto el primo del contrayente D. Aurelio Villareal y madrina la señorita D.<sup>o</sup> Claudia Miguel.

Después del *lunch* los recién casados han salido para Bilbao.

Deseamos á los cónyuges toda clase de felicidades y duradera luna de miel.

Hoy ha salido acompañado de su familia, con dirección á San Sebastian, nuestro particular amigo el Relator de la audiencia de Madrid, D. Antonio Martínez del Campo.

El día 15 de Septiembre próximo tendrán lugar las subastas de los aprovechamientos de la caza de los montes Robledal, La Cava, Quintana los Cojos, San Pelayo y Dehesa hoyal, de los pueblos de Cogollos, Orbaneja Riopico, Modubar de la Emparedada, Valdorros y Covarrubias, debiendo verificarse el disfrute con arreglo al pliego de condiciones, insertado en el *Boletín oficial* del día de hoy.

**Sección religiosa.**—La comunidad de religiosas Bernardas de esta ciudad celebrará el día 20 del actual la fiesta de su fundador San Bernardo Abad.

A las nueve y media empezará la misa solemne con exposición del Smo. y sermón que predicará el presbítero D. Manuel Sancho Manero, capellán de las religiosas de la orden de Calatrava.

Por la tarde emperán los cultos á las cinco, rezándose el Santo Rosario, Estación, Motete, Santo Dios, Reserva y Adoración de la Reliquia.

Se gana la indulgencia del jubileo visitando la iglesia, confesando y comulgando.

**Mercados.**—Esta mañana no se ha presentado á la venta en la pescadería ningún pescado de mar.

En el Hondillo en cambio los ha habido abundantes de río, entre ellos excelentes truchas del río de Burgos una de las cuales pesaba próximamente cinco libras.

También se han vendido abundantes barbos, cachos y otros pescados de río y bastantes cangrejos, haciendo subir el precio á esta clase de pescado la circunstancia de no haber ninguno de mar.

El precio del tocino y lomo en el banco regulador continua á 1,46 y 1,52 pesetas el kilo.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 7 bueyes, 1 terneras, 44 carneros, 3 corderos y un cerdo.

—Continúa la paralización en los mercados de cereales de esta provincia.

En el de hoy en esta capital apenas ha habido ingresos, siendo inmediatamente solicitados los pocos que se presentaron.

Los precios que han reinado no pueden servir de modelo porque han estado acomodados á las circunstancias.

Con este motivo de la escasez los vendedores han sostenido en alza los precios.

Se ha vendido el trigo mocho viejo á 49 y 50 reales la fanega, y el nuevo desde 40 á 47.

El trigo rojo se vendió lo nuevo de 40 á 45, y lo viejo de 48 á 49, á la que nuevo apenas se ha presentado, y lo viejo se ha vendido de 46 á 50.

De cebada se nota gran escasez, no encontrando donde tomarlo los que se dedican al comercio de este grano de pienso; lo poco que entró se vendió de 25 á 27 reales fanega, los yeros se han vendido de 34 á 35 reales, las lentejas de 44 á 48 y las ahovas á 40.

**Boletín militar.**—*Servicio de la plaza para el día 19 de Agosto de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino *Solano*.

**Necrología.**—En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de Paulino García Martínez, de 43 años, hospital de San Juan; José Gutierrez Santos, de 20, Hospital Militar; María Candelas Saiz Gomez, de 6 meses, Morco 9, y de Prudencio Perez García, de 4 meses, Casa Blanca de Villatoro.

Recomendamos la lectura del anuncio del establecimiento de Urberuaga de Ubilla, inserto en la página 13.

### El tiempo.—Sitios amenos.—Asalto al «Salón».

La elevada temperatura que tenemos motiva el que nos preocupe, y no tiene nada de extraño, si el termómetro descenderá acusando idéntico descenso en aquella, y si al fin disfrutaremos del agradable fresco burgalés.

Hemos venido en su busca muchos huyendo del calor de la corte y llevamos unos días en que el de aquí, en competencia con el que dejamos por allá, nos desmiente y nos imposibilita para respirar á gusto.

Desde las márgenes del Arlanzón abajo, hasta los altos de San Miguel y la Cartuja, ha desaparecido, casi puede decirse por completo, la benigna temperatura que de ordinario se sentía.

En los amenos sitios de Fuentes Blancas, en las alamedas del paseo de la Quinta, en el soto de Castañares, Casa de la Vega y en otros lugares, donde el arbolado está muy nutrido, es sólo donde, á la caída de estas tardes, en que durante el día nos ha derritido una atmósfera de fuego, se disfruta un ambiente respirable.

Este pueblo parece que se empeña en cambiar su fama de fresco. Algunos en Madrid sobre todo, dejándose llevar de su imaginación sonadora creen que esta ciudad es muy apropiada para hacer uso en todas las estaciones del abrigo de pieles, del cual no debe prescindirse nunca, sin peligro de convertirse en helado sorbete á las primeras de cambio.

Yo recuerdo que otros veranos en la mayor parte de los días no tenía nada de sofocante la atmósfera y en las horas de la tarde y en las de la noche se acentuaba algo el fresco. Lo cierto es que esta población se va constituyendo, y no sin justo motivo, en colonia veraniega, pues aparte del extraordinario calor de estos días, que es general en todas partes, la temperatura de Burgos es por demás agradable, sus aires son puros, sus paseos deliciosos, su clima saludable y sanos sus alimentos.

—

Se dió por gentiles muchachas con decisión, y aunque no hubimos de admirar la habilidad en los botonazos ni la dirección en las certeras estocadas, puesto que todo eso pertenece á las salas de armas y á los tiradores de las mismas se las dejamos, resultó muy lucido, al objeto que se propusieron al darle, que era para bailar lo que hicieron, á maravilla y con ansia verdadera, unas horas.

Aquel espacioso salón estuvo materialmente lleno de mujeres sobresalientes por su hermosura y de las cuales no se puede dar idea exacta no viéndolas.

Las chicas lindísimas, ataviadas con esos trajes propios de la estación, vaporosos, de tonos claros, que prestaban una combinación de colores alegre y de efecto inmejorable.

El salón elegido para esta fiesta es el denominado «Polisón,» el cual, aunque le dá una seriedad relativa el tapizado oscuro de sus paredes, los pocos adornos que le decoran, la sencillez en sus divanes, espejos y colgaduras, no deja de tener cierto gusto artístico irreprochable, que está muy en su lugar, dado el objeto á que se le destina.

Los potentes focos electricos que le iluminen desparramaron sus brillantes rayos sobre una infinidad de señoras y señoritas distinguidísimas de la colonia forastera y de la población que invadieron la estensa y suntuosa sala. Tantas fueron que si omito hoy en la lista á alguna de ellas es porque su número hará que sea infiel mi memoria. Perdónenmelo, citaré á las de Albarellos, Arroyo, Azuela, Crestar, Egea, Hernandez, Gil, Gutiérrez, Gomez de la Vega, Muñoz, Molto, Prast, Ruano, Rute, Roldán y otras.

Se bailó de todo y el magnífico piano lanzó armoniosas notas de todo género bailable.

Me aseguran que la fiesta se repetirá y yo no lo dudo: ¿quién resiste esa conspiración latente de chicas bonitas que así lo quieren!

Asma.

---

## CARTA DE MADRID

---

Madrid 17.

Gracias á los corresponsales de provincias, la política en Madrid vá sosteniéndose.

Las *interviews* con los jefes de los partidos dan ocasión á que se hable algo de la cosa pública, si bien en lo que hasta ahora han dicho los señores Sagasta, Pedregal y Salmerón, nada nuevo ni importante encuentro.

Le ha tocado la vez al señor Pi y Margall, que se halla actualmente en el monasterio de Piedra, el cual ha venido á prestar aparentemente con sus declaraciones un servicio al partido conservador, considerándole tan amante ó más que los fusionistas del prestigio de las libertades públicas y del respeto á los derechos de los ciudadanos, y no encontrando por esto razón justificada para que aquellos vuelvan al poder.

También piensa el jefe pactista que si la gestión económica de los conservadores ha sido desastrosa, no sería mejor la de los liberales si tomaran de nuevo las riendas del Gobierno, porque ni se atreverían á introducir economías en Guerra, ni en Marina ni en el clero, partidas en las que según él caben grandes rebajas.

Aparece, pues, el señor Pi y Margall como protector aparentemente, repito, de los conservadores, pero estos no aparecen muy satisfechos por estos elogios. Los fusionistas se encargaban esta tarde de hacer los comentarios á que no se atrevían los ministeriales.

Cuando el enemigo elogia—decían aquellos—su fin lleva. Así lo entienden todos los monárquicos, y por esto los conservadores no se muestran muy agradecidos al señor Pi. Después de todo—decían—tiene razón, y á esto contestan los liberales: «Podrá tenerlo, pero al incapacitarnos á los fusionistas para sustituirlos, y al declarar que vosotros estáis arruinando el país, ¿qué solución se desprende de los piropos que os dirige el jefe de los federales?»

Por la dirección general de Beneficencia y Sanidad se ha dispuesto que las mercancías y pasajeros procedentes de Rusia purguen en los lazaretos de la frontera la cuarentena correspondiente, á no ser que vengan unos y otros provistos de certificación oficial que pruebe la hayan pasado en los lazaretos de Austria ó de Alemania.

En Villarejo (Salamanca) ha consumido el fuego unas cuantas hectáreas de terreno destinado á pastos.

Se supone que el hecho ha sido intencionado y se han llevado á cabo varias prisiones:

El señor ministro de Gracia y Justicia ha llegado hoy de La Grauja.

También ha llegado el director de los Registros señor Mellado, pero viene algo delicado y no se ha hecho cargo del despacho,

\* \* \*

El gobernador civil de Pamplona ha sorprendido dos casas de juego, cogiendo infraganti á 17 individuos que ha entregado á los tribunales, lo mismo que al primer inspector de orden público, á quien acusa de no haber perseguido el juego.

\* \* \*

Ahora resulta que es probable que no venga á Madrid el señor Romero Robledo hasta que regrese la Corte.

El ministro de Ultramar se encuentra perfectamente en San Sebastián, y ha mejorado mucho de su dolencia, no siendo necesario por ahora hacerle la operación.

M.

---

## NOTICIAS GENERALES

---

Según anuncia Noherlesoom, será muy tempestuosa la última decena de este mes, á causa de importantes cambios atmosféricos que procedentes del Atlántico, se desarrollarán en nuestra Península, pasando cerca de ella sus centros de acción. Empezarán á notarse sus efectos del 21 al 22, ejerciendo notable influencia en nuestras regiones, donde ocasionarán, además de lluvias tempestuosas y tormentas, una brusca baja en la temperatura.

El claustro de profesores del instituto de Logroño ha dirigido á sus compañeros una circular solicitando adhesiones para elevar una respetuosa y enérgica protesta contra el Real decreto de 26 de Julio último.

En Tortosa se ha publicado, por medio de bando, y con el mayor regocijo, yendo vestido de gala el pregonero y seguido de músicas de la población, la noticia de haberse incluido en el plan general de obras públicas, perteneciente á este ejercicio económico, la construcción del puente fijo de hierro sobre el Ebro, en reemplazo del destruido de barcas.

Por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad se ha dirigido á los gobernadores de las provincias marítimas la siguiente real orden:

«Según noticias oficiales recibidas en esta dirección general, ha hecho su aparición en San Petersburgo el cólera morbo asiático. En su vista, quedan sometidas las procedencias de dicho punto al régimen cuarentenario que termina el art. 35 de la ley de Sanidad, debiendo los directores de los puertos ejercer la mayor vigilancia respecto á todas las procedencias del golfo de Finlandia para la oportuna aplicación del art. 36 de dicha ley.»

Durante la segunda quincena del mes de Agosto, por las respectivas secretarías de los establecimientos públicos se formalizarán los expedientes de los alumnos de

enseñanza libre á fin de que los exámenes tengan lugar en Septiembre y en las épocas que se fijan, y que con la debida anticipación darán á conocer para gobierno de los interesados.

El lunes marcó el termómetro en Sevilla la enorme cifra de 58 grados al sol y 48 á la sombra.

En todas las provincias de España se están sintiendo estos días fuertísimos calores.

El ayuntamiento de Zaragoza ha sido el primero que se ha atrevido á imponer una contribución á los que usen por la vía pública velocípedos, bicicletas y triciclos.

Dice un colega:

«Se da como seguro por quien se cree bien informado, que la compañía del ferrocarril del Norte está resuelta á elevar los precios de transporte de cereales entre Castilla y Cataluña suprimiendo la tarifa temporal que hoy existe, y que la compañía prorrogó hace poco hasta nuevo aviso.

Si la noticia que por su origen merece crédito, resulta cierta, creemos que el Norte no ha meditado bien las consecuencias, que serán graves para sus intereses y para los de Castilla.

Nos enteraremos de lo que haya de verdad para comunicarlo á nuestros suscriptores.»

Un suceso curioso acaba de ocurrir en Brescia.

El director de una casa de locos hacía su acostumbrada visita matinal á los enfermos, cuando de pronto cogió unas tijeras, y exclamó dirigiéndose á sus clientes.

—¡Señores, he descubierto un gran sistema para curar la locura! ¡Ahora mismo voy abrirles á todos ustedes el cráneo para estudiar mejor la dolencia de cada cual

Ningún loco, y eso que los había de remate, se prestó á las experiencias del nuevo procedimiento. En cambio, el desdichado doctor jefe del manicomio está hoy encerrado en una de las celdas sin poder realizar su plan curativo.

## INSTANTANEAS.

### La Virgen de la Paloma.

Tiene su modesta casa en lo hondo de los barrios bajos, en una calleja tortuosa y sucia; más bien el alojamiento de la poética efijie, es una ermitilla que una iglesia; una humilde nave, si puede llamarse así, con un altar en el fondo y pare usted de contar; pero lo que le falta de grandeza en sus proporciones, se lo dá aquel retablo, coronado por una imagen que desaparece materialmente entre un diluvio de exvotos y ofrendas colgando de la hornacina y á lo largo de los muros. Con seguridad que no hay templo en la Corte que cuente con el movimiento del de la suave Señora; y á todas horas permanece atestado de fieles; las misas de parida son aprovechadas allí por cinco ó seis madres, so pena de aguardar un siglo, y muy á

menudo ensordece el lugar, la trepidación de elegantes carruajes propios, que llevan á sus opulentas dueñas al apartado y santo retiro á cumplir una deuda solemnemente empeñada en alguna gran crisis de la vida. Alguna vez asoma por el astroso sitio el coche de la Reina, que alborota la vecindad, concitando en torno á todas las comadres que abandonan presurosas sus patios, y con frecuencia se paran ante el pobre atrio las carretelas, forradas de seda, de la aristocracia caritativa, que acude á depositar su óbolo; pero á pesar de ello, la Virgen de la Paloma tiene su culto propio en la clase baja, en los artesanos; es la dulce y simpática abogada y patrona del pueblo madrileño.

El pañuelo de crespón, [la mantilla de casco, el delantal de percal, el marsellés, el pavelo, la gorra de seda, la blusa, no depositan sus penas y sus alegrías en otra imagen que en la Virgen de la Paloma.

La clase humilde de allá abajo, que se mantiene con sus dos pesetillas de jornal liando pitillos ó tendiendo la llana, siente por su esfigie un culto ciego, un fanatismo muy parecido al de los zaragozanos y valencianos por las suyas. Quizás blasfema y apostrofa á la divinidad, pero salva á su virgen; en fuerza de adorarla y rendirla su corazón ha llegado á tratarla con cierta confianza, y la llama la Paloma á secas y la confía sus secretos y la sonríe y se incomoda con ella. En sus pesares, en sus angustias, en sus días de prueba, su nombre brota en seguida en los labios de este noble pueblo que acuchilló á los franceses, y la muchacha la ofrece su trenza negra, y el mozo costearla una misa; de aquí el infinito hacinamiento de votos agolpados á sus pies.

El santo de la Virgen de la Paloma cae siempre por ahora: en pleno verano. Sus devotos acaban de celebrar su verbena que ha sido la más fastuosa del año; sus «barrios» han echado la casa por la ventana en su obsequio, y es que el amor hacia su imagen es tan íntimo, que su fiesta onomástica la consideran como una fecha feliz en la familia. Se llaman hijos de la Virgen, y lo són.

Alfonso Perez Nieva.

13 de Agosto de 1892.

---

## CONOCIMIENTOS UTILES

---

### Perfume de heliotropo.

He aquí un excelente medio de obtener un perfume de heliotropo:

Esencia de bergamota.	50	gramos.
Vanilina.	5	»
Tintura de benjoín.	10	»
Alcohol rectificado.	1.800	»

Déjese reposar, y fíltrese.

### Planta que puede reemplazar á la quinina.

En una memoria presentada á la Academia de Medicina rusa, el Dr. Tilatoff, de Moscou, asegura que el heliotropo (en medicina) puede reemplazar á la quinina, de la cual tiene todas las ventajas sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Desde hace muchos años en Persia, Turquía y parte de Rusia, emplean este remedio contra las fiebres y obtienen buenos resultados con su uso.

Para preparar dicho medicamento basta hacer macerar las ramas y hojas en aguardiente.

### Apura-cabos barato.

Los hombres no nos fijamos en pequeneces, pero las señoras no piensan del mismo modo y seguramente me agradecerán el seucillo aparato que voy á describir, con el cual se consigue apurar los cabos de las velas hasta que no queda absolutamente nada de espelma,

Se prepara un vaso con agua y en él se sumerge la bugía, después de haber clavado en la parte inferior de ella una tachuela de las llamadas *puntas de Paris*.

La bugía con este lastre, entra en el agua hasta el borde superior y á medida que se consume la vela, va elevándose hasta que se gasta toda, sin que queden esos pequeños cabos que son la pesadilla de las señoras económicas.

## TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

*Paris* 17.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 63'34.

*Londres* 17.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 63'34.

*Tanger* 17.—Circula el rumor de que el sultán se halla dispuesto á conceder el perdón á las tribus insurrectas de Anghera si éstas le exponen su arrepentimiento.

*Paris* 17.—Un despacho recibido de Portonovo (Dahomey) dice que una columna compuesta de 1200 hombres al mando del coronel Dodds ha marchado para tomar posiciones sobre el río Onane.

*Londres* 17.—«The Daily Graphie» dice hoy con referencia á un despacho de Canarias que la cañonera francesa «Heron» hizo varios disparos sobre un vapor correo británico el día 2 del actual cerca de Grand Popo (costas de Dahomey).

*Paris* 17.—Los trabajos de la recolección de cereales continúan con gran actividad en todos los departamentos.

Los agricultores se muestran satisfechos pues la cosecha si bien no puede decirse, ni con mucho, que sea excepcional, excede á las esperanzas concebidas.

Por regla general los trigos son de muy buenas condiciones y se ven muy solicitados en el mercado pagándose de 22'50 á 23'50 francos cuando los trigos viejos sólo alcanzan la cotización de 21 á 22 francos.

En trigos extranjeros se han hecho escasas transacciones.

Se paga el rojo de invierno á 23'50 francos; el nuevo de California de 22'75 á 23, el de San Luis á 24'50, el de Nueva Zelanda á 24'25 y el de Australia á 25 francos.

Los mercados ingleses no acusan variación notable y los americanos acusan una pequeña tendencia á la baja.

*Londres 17.*—Un telegrama de Constantinopla que publica «The Morning Post» dice que el consejero de la embajada señor Jadoneski reemplazará al señor Nehdoff en el cargo de embajador de Rusia.

*Paris 17.*—Las noticias que se reciben de Tanger están contestes en que se puede dar como terminada la insurrección de las inmediaciones de aquella ciudad.

Se ha desistido por completo de enviar buques de guerra á las aguas de Marruecos.

Los que tenía Italia cerca del Estrecho regresarán á Génova para tomar parte en las fiestas navales que se celebrarán allí después del 7 de Septiembre en cuyo día el rey Humberto hará su solemne entrada en la ciudad.

*Nueva York 17.*—La huelga de empleados del ferrocarril de Nueva York Central y de Buffalo á Rochester, toma grandes proporciones.

Los guarda-agujas son los que principalmente fomentan la huelga.

Se teme que ésta se propague á todos los ferrocarriles de Buffalo.

El tráfico se resiente de este estado de cosas habiendo sido preciso suspender muchos trenes.

*Paris 17.*—Continúa la huelga de cocheros de plaza de esta capital.

Los huelguistas pretenden que no pueden vivir por la disminución que ha tenido el tráfico aquí donde la población flotante forastera ha bajado muchísimo y además se quejan de la carestía creciente de los artículos de primera necesidad.

Fundándose en esto piden que se rebaje el término medio diario en que se calcula el beneficio de un coche en la plaza.

*Fabra.*

## SECCIÓN DE ANUNCIOS

### ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre]

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 37,022 litros por hora.

UNICAS ANALOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olacueta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Saturrarán, Deva, etc.

Para enfermos, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.



## ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

## LIQUIDACIÓN

NUEVA CAMISERÍA Y GUANTERÍA

J. DIEZ ORTEGA.

50 por 100 de baja en todos los artículos de estación.

Por fin de temporada, y procurando esta casa ser siempre la primera en novedades, se ha propuesto hacer una verdadera liquidación que ha quedado abierta desde el 1.º del corriente mes.

En prospectos que se darán á la mano van anotados precios de algunos artículos, para que el público pueda apreciar la verdad de tan considerables rebajas.

Los precios serán fijos y al contado.

Plaza Mayor, 52.

Se arrienda una tienda de vinos con un gran almacén, habitación y cuadra. Informarán Espolón, 41, tienda de «Singer.»

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Olózaga, 1,  
(Paseo de Recoletos)

### GARANTIAS

Capital social, pesetas. . .	12.000.000
Primas y reservas. . .	40.697.980
<b>Total. . .</b>	<b>52.697.980</b>

### 29 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675,33.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En esterao de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación Rentas vitalicias, Capitales diferidos á prima, más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al Subdirector D Próspero Gallardo, procurador de los Tribunales de esta ciudad, calle de Vitoria, 16, segundo, Teléfono núm. 15.

## TALLERES

de

ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

de

RUFINO S. GONZALO

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, plúchs, etc.

## CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

## INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

## SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

**Academia de preparación para el ingreso en la General Militar, á cargo del comandante de infantería D. Rafael Espino y Díaz, y del capitán de la propia arma D. Santiago Díaz Ramón. San Lorenzo, 44, 2.º**

**S**e arrienda en el barrio de Huelgas el piso principal y jardín con cuadra y cochera de la casa núm. 47, calle larga; para más informes dirigirse á su dueño D. Felipe Bonis, plaza Mayor 4. Burgos.

## ULTIMA HORA

## SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 18.—8,15 m.

El Sr. Romero Robledo ha negado que aspire á ocupar la presidencia del congreso de diputados.

«Ni la he solicitado, ha dicho, ni nadie me la ha ofrecido.»

El único candidato posible para dicho puesto es el Sr. Pidal.

MADRID 18.—8,25 m.

Ayer á las seis y media de la tarde llegó á Gijón el Sr. Sagasta en tren especial, siendo objeto de un entusiasta recibimiento.

En la estación le esperaba una inmensa muchedumbre,

pudiendo asegurarse que en la carrera que recorrió hasta la casa en que se hospeda habría más de 20.000 personas.

El Sr. Sagasta fué victoreado con gran entusiasmo, y á su paso se arrojaron profusión de flores, versos, palomas y poesías.

MADRID 18.—9 m.

Según noticias de París, ayer ocurrieron en aquella capital seis invasiones del cólera, con la circunstancia de que todos los atacados son traperos.

Las autoridades niegan la cifra exacta de los casos que van registrándose.

También han ocurrido invasiones en Dijon.

Con motivo de la epidemia se ha suspendido por ahora la incorporación de los reclutas á sus regimientos respectivos.

MADRID 18.—10'20 m.

Dicen de Tánger que continúan sometiéndose las kabilas angherinas rebeldes y espérase que poco á poco se irán declarando todas adictas al Sultán.

El Gobierno marroquí exige la entrega de Himan, jefe de los insurrectos, para castigarle.

MADRID 18.—3'40 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,20. Idem fin de mes, 70,20.

Idem exterior, 74,20. Idem Deuda amortizable, 79,40.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 103,00.

Acciones del Banco de España 362,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 112,50

Cambios sobre París á ocho dias vista, 15,65

Idem sobre Londres, 00,00.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 64,31.

Mercado sostenido.